

L'Étal Solidaire

Association reconnue d'intérêt général

RAPPORT D'ACTIVITÉS 2023

Le marché éthique, solidaire et citoyen !

Introduction :

Jamais les questions de l'accès à l'alimentation n'ont pris autant de place dans le débat national. L'envol des prix alimentaires a dramatiquement aggravé une situation déjà difficile pour des millions de personnes. Toutes les associations de solidarité tirent la sonnette d'alarme.

Et au-delà des personnes les plus en difficulté, plus de 40% des ménages disent se restreindre sur les dépenses alimentaires.

Dans ces conditions, l'activité de l'Étal solidaire a une nouvelle fois connu un fort développement en 2023. L'association s'est développée, de nombreux bénévoles s'y sont engagés.

Au moment où les luttes des agriculteurs font la une, les objectifs de l'Étal n'ont jamais été aussi actuels :

- **l'accès de tous à une alimentation de qualité**
- **l'action pour garantir un juste revenu aux producteurs**
- **le développement des circuits courts**
- **le refus de subir la loi des géants de l'agro-industrie et de la distribution**
- **le développement d'un réseau de solidarité.**

Sur la base de son activité, l'Étal solidaire est une association largement reconnue dans la ville et au-delà. Pour l'essentiel, les projets que nous avons adoptés lors de notre assemblée générale de l'an dernier ont commencé à être mis en place.

1 - Les Petits marchés de l'Étal, au cœur des quartiers

Durant toute l'année 2023, les Petits marchés de l'Étal ont marqué la vie des quartiers. Plus de 60 distributions ont eu lieu dans nos 6 points de vente : Pierre et Marie Curie, Monmousseau, Vérolot, Centre ville, Ivry port et Tracterie.

- Plus de 1000 familles y ont participé
- Plus de 2000 paniers ont été commandés



Lors de notre dernière assemblée générale, nous nous étions fixé l'objectif de développer ces petits marchés pour en faire des moments de rencontre, d'échange, de convivialité, en lien avec la vie des quartiers et les associations.

Nous avons commencé à le mettre en œuvre :

- Avec la participation d'associations aux petits marchés (Cui et Cou, Vacances pour tous...). Nous pouvons sans doute aller beaucoup plus loin dans ce domaine.
- Avec la mise en place des petits déjeuners à prix libres grâce à la collaboration que nous avons mis en place avec le Ceproc (Centre d'Excellence des Professions Culinaires). Chaque semaine, nous récupérons gratuitement la production des élèves en boulangerie et pâtisserie pour la mettre à disposition de chacun. Très souvent, cette récupération permet également d'en faire bénéficier les maisons de quartier qui les distribuent aux familles en difficulté.
- Avec l'organisation de moments culturels et festifs. Nous avons commencé avec la participation du groupe « Courant d'Air Show » qui a animé un des petits marchés à PMC afin d'accompagner la « sardinade » que nous avons organisée.

2 - La solidarité

● *Le tarif réduit.*

Mis en place en 2022, ce tarif inférieur de 35 % au prix producteur a permis à certaines personnes de venir plus régulièrement pour acheter les produits de Colette et Corentin. En effet, nous en avons fait le constat, malgré le circuit court et la vente à prix coûtant le tarif producteur restait encore trop cher pour de nombreux Ivryens.

Une cinquantaine de foyers l'ont utilisé pour un montant de près de 3000€ que l'association a payé à Colette et Corentin sur ses fonds propres.

En décidant que chacun pouvait choisir le tarif réduit nous voulions lever cette difficulté.

Nous l'avons fait en partie même si ce dispositif doit sans doute être mieux connu et présenté à tous.

● *Les opérations «demi-tarif»*

Pour aller encore plus loin, nous avons décidé d'organiser régulièrement des opérations « demi-tarif ».

Une première initiative s'est tenue le 3 décembre à PMC en proposant quelques produits (4 à 5) à demi-tarif. Elle a permis à de nombreuses nouvelles familles (notamment de la cité Pierre et Marie Curie) de venir s'approvisionner.

Nous souhaitons renouveler régulièrement cet événement dans les différents quartiers de la ville.

Bien évidemment, l'association compense intégralement la vente aux producteurs, qui récupèrent donc l'intégralité de leur prix de vente. À PMC l'association a compensé cette vente à hauteur de 1000€.

● *L'aide aux étudiants*

Nous avons renouvelé notre participation à l'aide municipale aux étudiants en décembre. Plus de 120 étudiants ont pu profiter gratuitement de fruits et légumes bio à cette occasion. L'Étal a contribué à hauteur de 1000€.

● *Le centre communal d'action sociale*

Depuis plusieurs mois, nous travaillons sur un projet de collaboration avec le Centre communal d'action sociale. Ce projet consiste à fournir à des familles en très grande difficulté, les produits de l'Étal solidaire grâce à l'aide sociale.

Ce projet devrait se mettre en place rapidement en 2024.

3 - Le soutien aux producteurs

On le mesure pleinement aujourd'hui avec la lutte des paysans, le soutien aux producteurs est essentiel, notamment à ceux qui préservent la planète et font le choix de la qualité.

2022 avait vu le passage de témoin entre Didier qui a pris sa retraite et Colette et Corentin.

2023 leur a permis de conforter leur installation, même si les conditions restent difficiles. La collaboration avec l'Étal leur est précieuse d'autant qu'ils ont fait le choix de refuser de livrer leur production à la grande distribution.

Le développement de l'activité de l'Étal est également, pour eux, un atout pour poursuivre leur activité.

L'Étal a également participé au projet de mise en place d'un poulailler à la ferme du Bois Bourdon par l'intermédiaire d'un don de 1000€.

4 - Des quartiers à la ferme

Mettre en place d'autres modes de consommation, faire le choix de la qualité de l'alimentation pour tous nécessite également de partager des éléments de connaissance avec le plus grand nombre sur ce qu'est l'agriculture, les produits, le travail des producteurs.

Nous avons voulu travailler à tisser des liens entre les habitants des quartiers et les producteurs. Deux initiatives ont été prises en 2023

- La visite de l'exploitation :

Plus de 120 personnes ont participé à une journée à la ferme en juin. Colette et Corentin ont, à cette occasion, présenté leur travail, leur production mais aussi les difficultés auxquelles ils sont confrontés. Cette journée, très conviviale, a été organisée avec les maisons de quartier et plusieurs associations (Poignée d'entraide, Cui et Cou, Vacances pour tous).

- Les chantiers participatifs :

À deux reprises, des bénévoles (40 pour la première et 8 pour la deuxième) sont allés prêter main-forte à Colette et Corentin pour effectuer les semis et les plantations.

Au-delà de la découverte du travail à la ferme, ces chantiers constituent une véritable aide pour nos producteurs.

Par ailleurs, la présence de Colette et Corentin lors de nombreux Petits marchés (lorsque le travail à la ferme le permet) participe également à cette connaissance du monde agricole. De nombreux échanges ont lieu avec de nombreux usagers de l'Étal.



5 - les marchés des producteurs

Cela fait maintenant 4 ans que, grâce à l'Étal et son partenariat avec les Marchés paysans (Confédération paysanne) et la municipalité, des marchés des producteurs sont organisés à Ivry.

Deux marchés se sont déroulés en 2023. Au fil des ans, ils deviennent de réels rendez-vous qui permettent à des milliers d'Ivryens d'aller à la rencontre de plus en plus de producteurs (plus de 25 en décembre). Ce sont des marchés de qualité, avec des producteurs engagés pour une agriculture de qualité qui respecte la planète.

Ils sont également un moment de rencontre de nombreuses associations ivryennes.

Par ailleurs, l'association a participé à tous les grands événements locaux. Nous avons participé à Ivry en fêtes et aux différentes fêtes de quartier.

6 - La sécurité sociale de l'alimentation

Les réflexions que nous menons à Ivry autour des enjeux de l'alimentation existent et se développent un peu partout dans le pays.

Un réseau national pour une sécurité sociale de l'alimentation s'est mis en place, réseau auquel l'Étal solidaire participe. Il rassemble de nombreuses associations, des chercheurs, des sociologues... afin de penser un autre modèle de production, de distribution et de consommation.

Ce réseau permet d'échanger sur les très nombreuses initiatives qui se développent dans le pays, d'affiner les propositions, d'organiser des événements.

7 - Un association consolidée

Au fil des ans, par son activité régulière, par l'engagement de ses nombreux bénévoles, par ses propositions sur l'alimentation, l'Étal solidaire s'est affirmé comme un véritable acteur de la vie locale. Avec plus de 100 bénévoles qui participent à leur rythme à l'activité de l'association, avec près de 400 adhérents, nous développons une activité chaque semaine tout au long de l'année. C'est une véritable performance !

Par ailleurs, les dons recueillis régulièrement lors des ventes, ou en ligne tout au long de l'année, nous permettent d'assurer financièrement le tarif réduit proposé lors des ventes.

Reconnue d'intérêt général par les services de l'État, elle l'est également par les différents acteurs publics avec lesquels nous travaillons :

- par la municipalité avec l'attribution du local rue Jules Ferry, une subvention de fonctionnement et un travail partenarial important sur les questions alimentaires pour la ville.
- par le Département avec l'attribution de deux subventions,
- par l'État avec l'attribution de plusieurs subventions au titre de la politique de la ville.

Mais nous sommes également reconnus par d'autres acteurs comme la fondation Macif qui nous a accordé une subvention importante.

Nous remercions tous les financeurs qui nous ont permis de poursuivre et développer notre activité et qui nous ont également permis de nous doter de moyens logistiques devenus indispensables. En 2023, nous nous sommes effectivement dotés de moyens logistiques importants : un camion pour toutes les ventes et divers matériels indispensables à notre activité (tables, sonorisation, friteuse...).

Au-delà des financeurs, nous sommes très souvent sollicités par des associations, des collectifs de jeunes et d'étudiants qui souhaitent connaître et échanger sur notre expérience et notre action. Nous allons engager par exemple un travail avec des élèves ingénieurs d'Agroparitech dans les mois qui viennent.

8 - Les projets pour 2024

Au-delà de l'activité régulière que nous allons poursuivre et développer, nous proposons de mettre en place plusieurs projets :

● **Le panier étudiant :**

11 000 étudiants vivent ou étudient à Ivry. Nombre d'entre eux connaissent les pires difficultés à se nourrir. Nous proposons de mettre en place un dispositif pérenne, supportable du point de vue organisationnel. Il s'agit d'un panier étudiant hebdomadaire d'un montant de 10€ qui sera proposé à moitié prix:5€ aux étudiants.

Il serait proposé en pré-commande (sur le modèle des paniers actuels) et distribué lors de chaque petit marché de l'Étal. Nous travaillerons à une réelle participation des étudiants eux-mêmes à la mise en place de ce dispositif.

Ce dispositif permet de sortir des opérations ponctuelles incertaines, difficiles à mettre en place techniquement. Il permet également de sortir d'une situation de « dépendance » à la générosité des autres pour mettre en place une véritable action de solidarité.

● **La mise en œuvre de la convention avec le CCAS**

Le projet travaillé depuis quelques mois permettrait d'aider de 10 à 20 familles en très grande difficulté chaque semaine. Les familles seraient adressées à l'Étal par le centre communal d'action sociale.

CONCLUSION

L'aggravation des conditions d'accès à une alimentation de qualité nous amènent non seulement à poursuivre toutes les actions que nous avons engagées, mais au-delà, elle nous interroge sur une nouvelle réflexion pour nous inscrire à terme dans un processus de changement de modèle de consommation.